

REPRODUCTION

LES ACNÉS (Suite et fin) (*)

PAR

M. E. GAUCHER

VII.—LA COUPEROSE

Messieurs,

Nous terminerons aujourd'hui l'étude des acnés, par celle de la *couperose*, de l'*acné rosée*, *acnea rosacea*, affection qui occupe exclusivement la face et qu'on a renommée *acné congestive*.

Si vous voulez une définition, je vous donne celle-ci : La couperose est une affection de la face constituée par un mélange d'érythème chronique avec dilatation permanente des capillaires cutanés et des éléments de l'acné. A ces deux éléments primordiaux, érythème et acné, s'ajoute l'hypertrophie des glandes sébacées et l'hyperplasie du tissu périglandulaire.

Suivant que l'un ou l'autre des éléments domine, on a l'une des différentes formes de la couperose.

Avant de vous décrire cette maladie que vous connaissez tous, je veux vous en dire les causes. Ce sont les mêmes que celles de toute acné. La cause supérieure est la diathèse arthritique. Cette cause agit d'ailleurs par l'intermédiaire des troubles digestifs. Parmi les couperosés, ceux-ci ont de la dilatation stomacale, ceux-là ont d'autres dyspepsies avec constipation ; en un mot, la dyspepsie gastro-intestinale, sous l'une quelconque de ses formes, est à l'origine de la couperose.

Mais ces désordres digestifs se rencontrent à l'entrée de toute acné. Pourquoi l'acné prend-elle cette forme couperosique ?

Deux circonstances spéciales paraissent l'y pousser ; ce sont l'âge et le sexe. L'âge d'abord, car la couperose est une affection des adultes et le sexe ensuite, car la couperose est une maladie des femmes. La couperose est une maladie des femmes arrivées à la fin de la période sexuelle, à la ménopause. Et ce qui prouve bien qu'une cause supérieure la tient sous sa dépendance, c'est

(*) *Journal de Médecine Interne*, 1er juillet 1898.